



## AGRADECIMIENTOS

Quiero dejar constancia de mi gratitud hacia Manola Ruiz-Funes Montesinos y sus hijos —Fuensanta, Juan Ignacio y Mariano—, por la generosa ayuda y el acceso a su acervo bibliográfico y fotográfico. Agradezco a Jorge Novella Suárez y Jaime Peris el envío de sus trabajos sobre el penalista. Reconozco la invaluable ayuda que me proporcionaron El Colegio de México y el Ateneo Español de México, al darme el acceso al expediente y las obras de Mariano Ruiz-Funes, respectivamente.

Gracias a Elizabeth Martínez Chávez por los materiales brindados, así como a Ángel Chávez y Matteo Arias por su ayuda en la obtención de información.

Para terminar, quiero expresar mi deuda personal con el exilio español. Me formé en la escuela Bartolomé Cossío, en el Colegio Madrid, en El Colegio de México y, tiempo después, dentro de la UNAM, en una Facultad de Derecho que mucho debe a los penalistas españoles que en este libro estudio.



INSTITUTO  
DE INVESTIGACIONES  
HISTÓRICAS